

ción la proposición de Elices, siendo desecharla por cuatro votos contra tres, en la siguiente forma.

Votaron en contra los señores Aristegui, Gal, Pedrós y Rodríguez, y en pro, los señores Carredano, Elices y Garmendia.

Acto seguidamente se sometió a votación la candidatura de Aristegui, y dío el siguiente resultado:

Votaron en pro los Sres. Gal, Pedrós, Rodríguez y Aristegui, y en contra los Srs. Garmendia, Carredano y Elices.

Y no habiendo conformidad entre los individuos que recibieron de la reunión del domingo último la misión de proponer al cuerpo electoral la candidatura de coalición liberal, sin embargo de los esfuerzos hechos en las dos reuniones celebradas con este fin, se acordó levantar este acta para su remisión al señor presidente del Comité local de coalición liberal, para los efectos oportunos, armando la misma vez siete individuos que constituyan la junta nominadora, en esta villa de Irún, a diecinueve de Noviembre de mil ochocientos ochenta y nueve.—(Signan las firmas).

#### RUMORES

No podemos precisar qué clase de gestiones hicieron el sábado en Irún los Sres. Jamar y Usabiaga, ni las que realizaron ayer en dicha villa D. José Machimbarrena, aunque sabemos qué casas visitó.

Pero tenemos por indudable que anteayer daban los directores de la llamada coalición liberal de San Sebastián, que el golpe de Irún, después del recibido en Hernani, los había *partido*.

Se quejaban del daño que sufrían personalmente, no del daño infierto a la causa liberal por el desatado caciquismo.

Siguieron nuestras noticias, anteayer enviaron un escrito, tienen a decir, pero fue una solución (a su entender), los Sres. Jamar y Machimbarrena, a los republicanos de Irún.

Por de pronto es extraño que el Sr. Machimbarrena, monárquico y fisionista por ahora, intervenga en las cuestiones de los republicanos. Que lo haga el Sr. Jamar, aun puede pasar, siquiera por la forma. Pero un monárquico, un dinástico tan firme y tan convencido!

En fin, mandaron una solución.... liberal. Que se sostiene era un candidato republicano son otros.... y publicaron también?

No parece que fuese aceptada la sustitución, acauso porque los republicanos de Irún creyeron que no eran los señores de San Sebastián quienes tienen derecho a designar los candidatos de su partido serio y democrático. Si es así, hicieron perfectamente.

Pero sea de ello lo que fuere, advírtase que los de la coalición todo lo convierten en cuestión de nombres. Las ideas las importan un ardite. Todo el credo liberal está contenido para ellos en Falange, Zutano y Peroranga, como todo su antihistorismo en cambiar al pueblo, al gencroso, al horadado partido republicano.

Ayer recibimos una nota, cuya lectura nos trajo el recuerdo de lo que decían los de la confusión liberticida.

Es á saber: «Antes liberales que republicanos ó monárquicos (lo mismo les da); éstos anticarlistas que liberales; sobre todo y ante todo anticarlistas.»

Y, con efecto, la primera vez que se propusieron demostrarlo, templaron su anticarismo metiendo en una candidatura de coalición liberal a un ex-oficial de las filas carlistas.

Cierto es que han negado el hecho; y es no menos cierto que la negativa no reviste los tonos con que acostumbran á decir las cosas.

¿Será porque no están muy seguros de lo que dicen?

¿Será tal vez porque no se ha citado el nombre de la persona á quien se dirigió el cargo?

Acaso sea por esto último.

Pero, en fin, ello es que la candidatura de coalición liberal está tachada de carlismo pasado.

En esto se comete una especie de injusticia; porque las gentes que no conocen bien á los candidatos, se dirán: «Quién de estos señores será el ex-oficial carlista de que tanto se habla?»

Si los de la confusión liberticida fuesen tan anticarlistas como pretenden, ya hubiesen aclarado el punto, en obsequio de los diez y seis candidatos sobre quienes rocaen injusta e inmerecidamente las sospechas de que puedan ser el ex-oficial carlista de que se trata.

Ninguno de ellos tiene la culpa de que su compañero haya sido (y nada decimos de lo que hoy sea) carlista militante. Basante responsabilidad tiene cada hombre con la de su propia historia, para que cargue con ajena responsabilidad. Por lo que parece natural que esos diez y seis candidatos hubiesen declarado ya que no eran ellos el ex-oficial carlista de la candidatura.

Este sistema de espantar moscas tiene un inconveniente, á la verdad: y es que el ex-oficial carlista se hubiera quedado en descubierto. Pero, en fin, más sabe el loco en su casa, que el cuerdo en la ajena. Cuando los diez y seis se han callado, ellos sabrán por qué lo hacen.

En boca cerrada no entran moscas, y quién sabe!, así como por el hilo se saca el ovillo, pudieran encontrarse, buscando bien, no diremos más ex-oficiales carlistas, pero sí candidatos de abolengo ultramontano.

Es un decir.

Pero, en fin, vamos á la nota que ayer recibimos.

El autor es un tanto curioso, y es, además, caritativo. No quiere que paguen justos por pecadores, si pecado hay, y haylo seguramente, en haber sido oficial de las filas carlistas. Para evitarlo, se le ha ocurrido abrir una especie de información pública, y al efecto reclama hospitalidad en nuestras columnas. El motivo es honesto, y la intención sana. Desaparecerán las sospechas, y tal vez la persona aludida pueda probar que nunca estuvo en las filas carlistas, ni aun en clase de *amateur*, de ojalatero, que por aquí decimos.

Ayudaremos á nuestro colaborador, cuyas intenciones parecen que no necesitan de salvajadas. Aunque combatiendo con moralidad injusticia por los de la confusión liberticida, no quisieramos que pueda darse con visos de fundamento que, á sabiendas de lo que hacen, han llevado al Ayuntamiento á un ex-oficial de las filas carlistas. Por malas que sean nuestras relaciones, no les odiamos. Además, el amor que tenemos á la causa liberal y á sus hombres, bien merece que los ayudemos á defender á sus candidatos, para que, si los rumores públicos son exactos, quede la candidatura limpia como la luz.

Esto dicho, y con protesta de admitir toda aclaración ó rectificación, y de que salvamos el respeto debido á la persona, por serlo muy digna, copiamos la nota que motivó estas líneas.

[Sr. Director de LA LIBERTAD.

Ha dicho un periódico local, y reproduce V. en el de su dirección, que en la candidatura llamada de coalición liberal figura un ex-oficial de las filas carlistas.

El mismo periódico aludió dijo que podía citar el Real cuadro donde sirvió el ex-oficial carlista y hoy candidato de coalición liberal.

Los defensores de ésta niegan que en su candidatura figure ningún ex-oficial de las filas carlistas; pero muchas personas lo afirman, y citan el nombre del ex-oficial averiguado ó supuesto.

Resultado: que los maliciosos, que son muchos, y los que no conocen personalmente á todos los candidatos, que son bastantes, cuelgan el mochuelo, que dijo el otro, á más de un candidato.

Creo que los de la coalición hacen mal callándose. Yo, si fuera candidato, protestaría de que no era el aludido. Pero como no soy candidato, aunque sí liberal, y como, por serlo, no querría que figurase mañana un ex-oficial de las filas carlistas en el Ayuntamiento de San Sebastián, voy á decir en público, si V. me lo permite, lo que muchas personas dicen en privado.

Lo haré en forma interrogativa.

¿Es cierto que D. Leon Petrirena y Arrochea estuvieron al frente de una Aduana carlista, como jefe de ella?

¿Es cierto que el mismo Sr. D. Leon Petrirena y Arrochea estuvo al servicio de la Diputación á guerra carlista de Navarra, que tenía sus oficinas en Estella?

Si fuere cierto, el Sr. Petrirena es el ex-oficial de las filas carlistas de que se ha hablado.

Si no fuere cierto, debe desmentirse, para que las murmuraciones acabén, y no se diga más, de hoy en adelante, lo que dice todo el mundo con copia de detalles verdaderos ó supuestos.

Conque, á demostrar anticarismo, señores de la coalición liberal; que hechos son amores y no buenas razones, y ménos las malas.—Un liberal.

También nosotros hemos entrado en curiosidad de saber algo que parece muy callado.

El túnel del Antiguo no estará terminado para el 30 del corriente, víspera de las elecciones municipales, y día en que terminan los cuatro meses de prórroga concedidos al contratiempo, importantes, como si dijéramos, 12.200 pesetas.

Pues hay gentes que se empeñan en sostener que se va á conceder otra prórroga.

Nosotros no lo creemos, al menos por lo que dice relación al Ayuntamiento, cuya comisión de Obras propuso, y él aprobó, al conceder la prórroga, que no debió concederse, lo siguiente:

«Que se haga presente al Sr. Salavarria que si, en el plazo prorrogado, no cumple sus compromisos, se le impondrá la multa que proceda, con arreglo al pliego de condiciones.»

Estáclaro?

De suerte que los que hablan de otra prórroga deben estar equivocados.

Querrán decir que, no estando terminadas las obras para el 30 del actual, de por fuerza se prorrogará el plazo en que han de llevarse á cabo.

Pero será una prórroga con 100 pesetas de multa todos los días.

Y si hubiere otro pensamiento, dígame

claro y alto ántes de que termine el período electoral, siquiera sea á modo de programa.

#### LA REVOLUCIÓN BRASILEÑA

Las noticias, telegramas y comentarios que llegan á nuestro conocimiento, relacionados con la revolución brasileña, los insertamos á continuación:

*Nueva York 23.—* El representante de los Estados Unidos en Rio Janeiro confirmó sus antiguas relaciones con el Gobierno provisional del Brasil. Sin embargo el reconocimiento oficial del nuevo Gobierno por parte de la gran República del Norte de América, no parece en vía de inmediata realización.

Las noticias de Rio Janeiro dicen que aparecerá, en breve, un decreto del Gobierno provisorio para constituir numerosos funcionarios del antiguo régimen por otros oficiales el que se acaba de establecer.

Las Repúblicas Argentina y del Uruguay han reconocido oficialmente el nuevo Gobierno del Brasil.

*Lisboa 22.—* Nadie creó, en la colonia brasileña residente en esta capital, la noticia del periódico inglés el Standard, en que se apunta la existencia de un movimiento contrarrevolucionario de algunas provincias del Brasil, en favor del príncipe Pedro de Sajonia Coburgo, nieto de D. Pedro.

Todo el mundo reconoce que D. Pedro Augusto tiene en el Brasil grandes simpatías y que es el mismo que quería del emperador derrumbado. Este joven participa activa de realizar un viaje á bordo del acorazado brasileño *Almirante Barbosa*. Ha visitado todas las Repúblicas americanas y en todas fué saludado con señales de sincera simpatía.

Se comienza masón el arresto del tribuno José Patricio, apóstol que ha sido de la abolición de la esclavitud, porque se saben y conocen las querellas que Patricio sostuvo mucho tiempo con el actual ministro de Justicia, Campos Salles, que poseía esclavos y permitía se los castigase con latigo. Patricio declinó, fundándose en este hecho, que mal podía ser sincero republicano un negrero como Salles.

*Roma 22.—* El tenor Stegno, antiguo amigo del emperador del Brasil, ha ofrecido á este hospitalidad en el sumptuoso palacio que posee en Nápoles.

*Londres 22.—* Dice de Rio Janeiro que Juan Alfredo, antiguo presidente del Consejo, ha sido preso. Fué el jefe del Gobierno que decretó la abolición de la esclavitud en el Brasil, el año pasado.

Los despachos que publican los periódicos alemanes tienden todos ellos á demostrar que la revolución no ha sido aceptada en todas las provincias, y que la República no se ha establecido sólidamente, ni mucho menos, en el Brasil.

#### EXTRANJEROS

Francia

El sábado se reunieron los ministros en consejo, en el palacio del Eliseo, presididos por el Jefe del Estado, Sr. Carnot.

Los consejeros no se ocuparon en otra cosa que en los medios de llevar á la práctica la nueva ley militar y en el examen de las últimas noticias de Madagascar, que son, según parece, satisfactorias.

El ministro del Interior se encuentra muy mejorado de salud.

La comisión de la Cámara de diputados que entiende en la revisión y aprobación de las elecciones, propone se apruebe el acta del Sr. Méry, diputado de la fracción Bonaparte, elegido por el distrito XIII de París.

El Senado ha discutido el proyecto de ley autorizado al ministro de Marina para que enriquezca á la industria naviera francesa, bares para la escuadra de guerra, de un valor aproximado de 58 millones de pesetas, abriendo, á dicho efecto, un primer crédito en el ejercicio próximo de 6 millones.

En el arsenal de Cherburgo se votó al agua en la mañana del sábado el crucero Argel, en presencia de muchedumbre considerable. La operación se realizó con toda felicidad.

El Argel es un crucero de primera clase. Mide 103 metros de longitud, 13,30 de anchura y 5,23 sobre la línea de flotación, y tiene un desplazamiento de 4.120 toneladas. Su motor se compone de dos máquinas de triple expansión, construidas en Creusot, con una fuerza de 3.000 caballos. Su velocidad es de la de 12 nudos.

Se armará con cuatro cañones de 16 centímetros, seis de calibre y doce cañones-revólver de tiro rápido y de calibre pequeño. Costará 6.790.000 francos.

Alemania

El Reichstag se acaba de ocupar en la discusión del presupuesto de Negocios extranjeros, con ocasión de la segunda lectura del mismo.

Con este motivo, el diputado progresista Sr. Richter usó de la palabra, tratando, con franqueza atrevida, un asunto que poca atención no solo de Alemania, sino de Europa entera.

Quisiéra saber, dijo, de labios del señor secretario de Estado, si hay realmente motivos para creer que el conde de Waldersee, jefe de estado mayor general, contraria la política exterior del imperio que se le da por alguien que no tenga derecho á sentarse y hablar en esta Cámara. Igual oposición nos cumplió hacer, con mayor motivo aún, si alguien osara contrariar la política de paz aquí proclamada y mantendrá.

Una palabra autorizada ha dicho que eran rumores de mera fantasía los que suponían la posibilidad de esas iniciativas readmisible y de esas divergencias intolerables.

Si el señorconde Herberto de Bismarck puede confirmar este dicho, quedaremos satisfechos con tanto más motivo cuanto que los órganos de la prensa alemana son los que han divulgado tales rumores.

El ministro de la Guerra, que oyó estas palabras, hubo de recogerlas en el acto diciendo, entre otras cosas, que era un acto de frivolidad censurable mezclar á los oficiales más distinguidos y elevados del ejército alemán en discusiones parecidas, desacreditándoles así ante la opinión pública. Al acusar á nuestros oficiales, sea cualquiera su grado, de hacer una oposición cualquiera al Gobierno imperial se les ultraja.

Después se levantó á hablar el conde Herberto de Bismarck.

«Me asocio, dijo, de todo corazón á las palabras que acaba de pronunciar mi digno colega, el ministro de la Guerra. Las cosas que acabo de oír de la

parte del Sr. Richter me parecen tan fuera de la realidad, que no se concibe se puedan intentar discutir semejantes. La política exterior de Alemania la dirige el emperador, asesorándose de aquellas personas cuya misión es la de asesurarse. Hé aquí cuanto tengo que decir.

El Sr. Richter replicó que se felicitaba de haber hecho una pregunta con ciencia de la cosa, oficialmente, quedaban desmentidos rumores muy espardidos.

— Para dar una idea de la prodigiosa actividad desplegada por los socialistas en Alemania, dice un diario de Berlín que los obreros de esta última capital afiliados al partido revolucionario han celebrado, en una sola semana, diecisiete reuniones para tratar de las elecciones municipales.

Alemania-Burgos.

El cardenal Reynolds, enjefe del ejército, habla con todo el mundo, y se expresa con facilidad en las varias lenguas que posee; pero ha perdido la facultad de leer y escribir. Su mismo nombre no sabe trazarlo y lo recuerda poniéndole.

Inglaterra

La revisión que entiendo en el asunto Times-Poerell acaba de celebrar su última audiencia pública. Cuando Enrique James, segundo abogado del Times, se acuerda, el presidente de la comisión pronunció las siguientes palabras:

«Dando el comienzo del sumario hemos declarado nuestra intención de concluir este debate, según las reglas adoptadas en el procedimiento judicial ordinario. Una de estas reglas autoriza á las partes interesadas á invocar, en caso de necesidad, nuevos testimonios, salvo en circunstancias excepcionales. En esa otra ocasión no nos hallemos en ellas, y por nuestra parte no tenemos la intención de trae aquí nuevos testigos.»

Se supone que la comisión no tardará más de un mes en emitir su dictamen. Esto se entregará á la reina, por el conductor oficial adecuado y se publicará después como documento parlamentario.

Suiza-Suiza

El próximo concilio se verificará después de Navidad. No se nombrarán nuevos cardenales. Se preconizarán siete